

Lo doméstico es político: resistencia, resiliencia y anarquismo en el norte peninsular en el II y I milenios AC.

Esta ponencia aborda las dinámicas sociales de las comunidades protohistóricas de la mitad norte de Iberia durante el I milenio AC. La presentación se inspira en el principio feminista y anarquista que concibe toda práctica social como política. La economía política, tan estudiada por los académicos, supuso esfuerzos puntuales y efímeros para desviar fuerza de trabajo y recursos en empresas políticas al margen de la mera subsistencia. Esta contribución se centra en las maniobras morales o éticas de la rutina cotidiana, mucho más ubicuas y efectivas, que precisaron un esfuerzo cotidiano y perduraron siglos. Su objetivo político fue prever y garantizar las necesidades de todos los miembros y proteger el procomún colectivo. Tal mecanismo social es conservador, nivelador social, cohesivo, incluso represivo contra la ostentación de diferencias y tuvo en la resistencia contra el poder y la resiliencia dos ejes fundamentales. La vivienda, como foco que encauza la vida social de las comunidades parentelares de pequeña escala, sin clases ni estados, es una ventana abierta a esas estrategias políticas diarias. La presentación rastreará en el registro doméstico del Hierro I y II (900-100 AC) los indicadores materiales de autoacción anarquista contra la división social y el poder: aislacionismo, impermeabilidad tecnológica, isomorfismo material, anulación del individualismo, etc.